
Vecinos se organizan 
para enfrentar la 
falta de seguridad

DIRIGENTES DE COMUNAS DEL GRAN CONCEPCIÓN CONFIRMAN POSTULACIÓN A PROYECTOS

Dirigentes de entidades  
vecinales de diversas comunas 
del Gran Concepción aseguran 

que están organizados para 
enfrentar los problemas de 
delincuencia. Explicaron que 

postulan a recursos del 
Gobierno Regional para imple-
mentar soluciones comunita-

rias, además de establecer más 
instancias de comunicación 
entre ellos. 

Destacan la instalación de alarmas y reuniones con autoridades. 

CIUDAD PÁGS. 6-7
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CIUDAD PÁGS.8-9

Los dirigidos por 
Jaime Urrutia han 
tenido una enorme 
participación en 
Berlín. Esta tarde 
continúan en su 
camino a la gloria, en 
la International 
Easter Cup. Se miden 
con el TG Hanau.  

CD Alemán 
a paso 
firme: hoy 
busca llegar 
a la final en 
Europa

DEPORTES PÁG.17 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

La difícil y larga ruta 
para ir a Argentina 
desde Concepción

Además, se anunció una inversión 
especial para los pescadores de 
Punta Lavapié. 

FOTO: TWITTER @MUNIANTUCO

Reconstrucción: 
proyectan $20 mil 
millones para 
sector productivo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El 7 de abril se celebró el Día 
Mundial de la Salud e invita a 
abordar qué es estar sano con las 
fortalezas y debilidades que hay 
en el primer espacio de atención 
y vínculo con usuarios.

Salud para todos: el 
rol y retos de la APS 
para avanzar en un 
desafío global

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.11
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Camino al Consejo 
Constitucional: los 
candidatos del 
Pacto Todo Por Chile
Cuatro postulantes del Pacto Todo Por 
Chile al órgano constitucional en la Región 
del Biobío dan a conocer su posición res-
pecto de cinco temas trascendentes para el 
nuevo proceso constituyente.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

EDITORIAL:“CALLES SIN VIOLENCIA”: EXPECTATIVAS DESDE EL BIOBÍO
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Gilberto Fuenzalida Guzmán, 
nació en Talca el 15 de febrero de 
1868. Sus padres fueron Bernardo 
Fuenzalida y Mercedes Guzmán. 
Estudió en el Liceo de Talca y pos-
teriormente en el Seminario de 
Santiago, allí el arzobispo Casano-
va lo envió a Roma junto al semi-
narista José María Caro, para es-
tudiar en la Universidad Gregoria-
na, donde fueron los primeros 
alumnos chilenos en el Pontificio 
Colegio Pío Latinoamericano.Fue 
ordenado sacerdote el 20 de di-
ciembre de 1890. Se graduó de 
doctor en Teología y Derecho. 

Un año más tarde regresó a San-
tiago como profesor del Semina-
rio, siendo nombrado en 1893 rec-
tor del Seminario de Talca. Poste-
riormente regresó al Seminario 
de Santiago donde fue rector du-
rante 20 años. Se convirtió en el 
hombre más importante de la dió-
cesis Santiaguina en ese tiempo. 

cas de este tipo. 
En 1931 fue candidato al Arzo-

bispado de Santiago, pero no fue 
aceptado por sus 

ideas políticas. Por lo que la San-
ta Sede, por intermedio del carde-
nal Pacelli, envió en 1934 una car-
ta al Nuncio en Chile en la cual le 
reiteraba la no participación del 
clero en asuntos políticos, con lo 
que daba la razón al Arzobispo de 
Santiago, quien tenía prohibido a 
su clero inmiscuirse en asuntos 
de política. 

Gilberto Fuenzalida Guzmán, 
dirigió el Obispado de Concep-
ción durante 20 años. Realizó la vi-
sita “Ad Limina” durante el ponti-
ficado de Pío XI. El obispo Fuenza-
lida falleció el 24 de marzo de 1938, 
a los 70 años de edad. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

Renovó la enseñanza del Semina-
rio y los castigos físicos. El arzobis-
po Mariano Casanova lo llevó al 
Concilio Plenario de América La-
tina en calidad de secretario. 

Fuenzalida reformó la cateque-
sis de su tiempo publicando el 
“Tratado de pedagogía catequísti-
ca”. Fue designado canónigo de la 
Catedral de Santiago en 1906 y 
consejero del Ministerio de Educa-
ción desde 1909 a 1918. La Univer-
sidad de Chile lo designó decano 
de la Facultad de Teología. 

El 20 de febrero de 1918 fue de-
signado por el Papa Benedic-
to XV, Obispo de Concep-
ción. Consagrado en la Ca-
tedral de Santiago por el 
Nuncio Apostólico Sebas-
tián Nicotra, asumiendo 
su oficio en Con-
cepción en junio 
del mismo año. 

En su trabajo pas-

Emprendedores del Bío BíoGilberto Fuenzalida Guzmán
toral en la zona, se dedicó espe-
cialmente a la formación del cle-
ro y a perfeccionar el Seminario de 
Concepción. Orden a 59 sacerdo-
tes en su período episcopal y fun-
dó variadas parroquias. Se preocu-
pó del fomento de las vacaciones 
femeninas en beneficio de la edu-
cación. Durante su apostolado se 
fundó la Acción Católica, para fo-
mentar la formación de los laicos. 

Famosas fueron las Pastorales 
publicadas por el obispo, sobre 
temas sociales, políticos y religio-
sos, las que sumaron cerca de 35 

en total. Comprometido en po-
lítica y con el partido conser-

vador de la época, cosa que 
le causó varios pro-

blemas, principal-
mente con el arzo-
bispo Crescente 
Errázuriz con 
quien mantuvo 

diversas polémi-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ELIZABETH CHÁVEZ 
Seremi de Educación de la Región del Biobío. 

El día de la educación rural me 
toca muy de cerca, puesto que mi 
padre hizo sus primeros años de 
estudio en una escuela rural uni-
docente, debió caminar varios ki-
lómetros cada día, no obstante, 
allí recibió sus primeros aprendi-

educación rural desde una pers-
pectiva de justicia educativa. 

Los ejes y acciones de este plan 
contemplan el trabajo con diver-
sas alianzas interministeriales y 
con otros actores. Como Mine-
duc estamos actualizando y entre-
gando Cuadernos de trabajo de 
Matemática, Lenguaje y Comuni-
cación, como recursos de apoyo 
para estudiantes, lo que permite 
gestionar la enseñanza del currí-
culum de manera flexible; tam-
bién desarrollaremos cursos de 
perfeccionamiento pedagógico y 
liderazgo, para docentes rurales 
multigrado y coordinadores de 
microcentros. 

Sabemos que la tarea no es fá-
cil , no obstante brindaremos 
oportunidades ciertas a niñas, ni-
ños, jóvenes y adultos de las zonas 
rurales para recibir una educa-
ción integral de calidad y con jus-
ticia social. 

Gracias a los 3.042 docentes de 
las 295 escuelas rurales de la re-
gión que dan lo mejor de sí a dia-
rio, un trabajo dirigido a 25.879 es-
tudiantes, quienes reciben un 
aprendizaje diverso y sueñan con 
una vida más feliz para el desarro-
llo de su comunidad.

zajes, conoció a sus primeros ami-
gos y comenzó a soñar con la po-
sibilidad contribuir al desarrollo 
de un país con más justicia social. 
La escuela era y sigue siendo el 
centro comunitario, donde las fa-
milias comparten sus saberes jun-
to a su querido profesor. Esa es-
cuela todavía existe y cada día 
llegan estudiantes y sus familias 
con la esperanza de recibir una 
educación transformadora. 

Los incendios forestales ocu-
rridos durante el mes de febrero 
nos hicieron presente las condi-
ciones de aislamiento de las es-
cuelas rurales, como asimismo el 
arraigo de las familias y la comu-
nidad con sus territorios, en un 
contexto educativo con pertinen-
cia cultural. 

Dados los múltiples desafíos 
que enfrenta la educación en este 
ámbito, el “Plan Nacional de For-
talecimiento de la Educación ru-
ral: Gabriela Mistral”, busca ser 
el punto de partida para avanzar 
hacia una Política Nacional de 
Educación Rural que, consideran-
do la visión de los diferentes acto-
res de las comunidades, defina un 
propósito, objetivos y estrategias 
de mejora y fortalecimiento de la 

Gracias a los 3.042 docentes de las 295 escuelas 
rurales de la región que dan lo mejor de sí a 
diario, un trabajo dirigido a 25.879 estudiantes.

Desafíos de la 
Educación RuralLa selección chilena Sub-17 

avanzó al hexagonal final del Sud-
americano, disputado en Ecua-
dor. El director técnico Hernán 
Caputto logró un empate ante 
los locales, para posicionarse en-
tre los seis mejores del torneo. 
La meta es alcanzar un cupo al 
Mundial de la categoría.  

 
 

Carlos López 
@CarlosChinLopez 
“Los clasificados al hexagonal fi-
nal del Sudamericano Sub-17. 
Argentina, Paraguay, Brasil, Chi-
le, Ecuador y Venezuela pelearán 
por los cuatro cupos para la pró-
xima Copa del Mundo de la ca-
tegoría”. 
 
Alex Sternberg Reznik 
@alexsternberg 
“Chile empató anoche ante 
Ecuador 1-1 en el sudamericano 
sub 17 y se clasificó de segundo 
en su grupo con 7 puntos, detrás 
de Brasil, que eliminó a Uruguay 
3-0. Jugarán el hexagonal final 
también Ecuador, Argentina, Pa-
raguay y Venezuela, que jugará 
está madrugada ante Perú”. 
 
Klon Pérez 
@klon_perez 
“Estos son los clasificados el He-
xagonal final del Sudamericano 
Sub17: Brasil / Chile / Ecuador / 
Argentina / Paraguay / Y La Vi-
notinto. Al terminar la última 
jornada se sabrá el calendario. 
 
Salvador Schwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Clasificados Sub-17 para Hexa-
gonal en primer, segundo y tercer 
lugar en sus Grupos: - Brasil, 
Chile y Ecuador / - Argentina, 
Paraguay y Venezuela. 
 
Jorge Pacheco E. 
@jpachecoe 
“La selección ecuatoriana de fút-
bol obtuvo su boleto al hexago-
nal final del torneo #Sub17, luego 
de empatar 1-1 contra Chile en 
la última fecha de la fase de gru-
pos, donde se vio beneficiado por 
el triunfo de Brasil sobre Uru-
guay, que se disputó al mismo 
tiempo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los últimos acontecimientos de impacto nacional que 
involucran la integridad y vida de los policías han 
puesto en el centro de la preocupación pública no 
solo el lamento por los hechos ya conocidos, sino que 

también el tema de la seguridad en general, una vez más. 
El Gobierno anunció la implementación del plan “Calle 

Sin Violencia”, una millonaria inyección de recursos para 
enfrentar la delincuencia en las 30 comunas más críticas 
del país. 

Esto, de acuerdo al Ejecutivo, permitirá fortalecer la ca-
pacidad operativa e investigativa de las policías y fiscalías, 
además de reforzar la protección de policías con equipa-
miento y material más seguro, inversión que se enfocará en 
las comunas que concentran el 50% de delitos violentos.  

En ese sentido, alcaldes de diversas comunas de la Re-
gión del Biobío dieron sus miradas respecto de la medida, 
las que, si bien coinciden en la valoración del trabajo en con-
tra de la delincuencia, muestran cautela y prevén efectos 
secundarios. 

Es que desde la Región hay expectativas. Esto, sobre  
cómo se aplicará la medida y en qué puntos específicos. 

El alcalde de Concepción, quien también es presidente 
de la Asociación de Municipalidades del Biobío (Amrbb), 
Álvaro Ortiz, comentó que “valoramos que se adelante 
esta intervención territorial. Como lo hemos planteado in-
sistentemente en diferentes instancias, es urgente fortale-

“Calles sin violencia”: expectativas 
desde el Biobío 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Rol de la Enseñanza  
  
Señora Directora: 

Hace 134 años nació una niña 
llamada Lucila en la localidad de 
Vicuña. Con el paso del tiempo, se 
formó como profesora normalista 
y tiempo después, bajo el seudóni-
mo de Gabriela Mistral - que acu-
ñó en homenaje a sus dos poetas 
favoritos, Gabriele D’Annunzio y 
Frédéric Mistral-, se convirtió en la 
primera premio Nobel chilena y la-
tinoamericana. 

En reconocimiento al natalicio 
de esta docente, cuya máxima de 
vida fue “enseñar siempre: en el pa-
tio y en la calle como en la sala de 
clase”, se conmemora desde 1998 
cada 7 de abril, como el Día de la 
Educación Rural. De acuerdo a da-
tos del Ministerio de Educación 
(Mineduc), 831.000 estudiantes co-
rrespondientes al 21% del total de 
estudiantes en Chile, viven en sec-
tores rurales. 

Desde Fundación País Digital 
prestamos especial atención a la 
educación rural desde una pers-
pectiva tecnológica, esto para apo-
yar el proceso de desarrollo econó-
mico, laboral y social de las comu-
nidades a largo plazo. Trabajamos 
desarrollando un enfoque de com-

petencias para el siglo XXI, enten-
diendo las particularidades de 
cada escuela a la que hemos llega-
do, bajo la premisa de baja escala y 
alto impacto en la vida de los estu-
diantes. Acercar la tecnología a es-
tos espacios permite atender la di-
versidad de estilos y ritmos de 
aprendizaje, como también, los 
distintos niveles que conviven en 
una misma sala de clases. 

El proceso de reconstrucción 
que comenzamos a desarrollar jun-
to a Desafío Levantemos Chile en 
las escuelas Colico Alto y Colico 
Bajo, en la comuna de Santa Juana, 
ubicada en la provincia de Concep-
ción, Región del Biobío ambas afec-
tadas por los incendios que azota-
ron al país en el mes de febrero. Este 
plan, que considera diversas eta-
pas, también cuenta con un com-
ponente de conectividad y espacios 
experimentales con tecnologías 
que beneficiará a sus estudiantes.   

 
Catalina Araya, directora de 
Educación de Fundación País 
Digital  
 
Transporte  
  
Señora Directora: 

Hasta hace muy poco era moti-

vo de orgullo decir que en el Gran 
Concepción cualquier punto de 
destino era sinónimo de un viaje 
de no más de 30 minutos. 

Eso hoy es cosa del pasado. Un 
viaje dentro de la intercomuna 
parte en un mínimo de media 
hora.  

La falta de locomoción colecti-
va, más el aumento de autos par-
ticulares han sido una mala mez-
cla en una provincia donde las re-
paraciones viales son parte del 
paisaje. 

¿Se han fijado que en Concep-
ción las calles siempre se están 
arreglando en horario punta?  

 
Carlos López  
 
Clásico  
  
Señora Directora: 

El último clásico penquista en-
tre Fernández Vial y Deportes 
Concepción nos dio una luz de es-
peranza sobre que todavía queda 
identidad local. 

Por 90 minutos nos olvidamos 
de los equipos europeos y esos 
futbolistas que alternan entre la 
cancha y las revistas de moda. 

 
Jaime Sepúlveda.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cer las acciones en materia de seguridad. Esperamos que 
Concepción también esté dentro de estas 30 comunas 
priorizadas”. 

 El alcalde de Lebu y presidente de la Asociación de Mu-
nicipalidades de la Provincia de Arauco, Cristián Peña, dijo 
que “es urgente en todo el país. Estamos viviendo una de las 
crisis más profundas en tema de seguridad, o sea, no solo 
en las comunas en que existe más violencia y más hechos 
delictuales, sino que en general esto está arraigado a lo lar-
go de todo el país”. 

El alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, comentó que  han 
ocurrido más de 10 asesinatos en los últimos dos años en 
la comuna, contando el de una niña recién nacida. 

Con todo lo anterior se hace imperante la idea que el Bio-
bío debe ser uno de los territorios prioritarios en este plan. 
Pues los antecedentes son varios y robustos; los que van des-
de los hechos de violencia en plena Ruta 160 en Arauco, a 
los reiterados episodios de delincuencia en el centro pen-
quista, hasta el aumento de tiroteos en nuestra zona.

Se hace imperante la idea que el 

Biobío debe ser uno de los 

territorios prioritarios en este 

plan. Pues los antecedentes son 

varios y robustos.

¡
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PACTO TODO 
POR CHILE

Camino al Consejo Constitucional
Cuatro postulantes del Pacto Todo Por Chile al 
órgano constitucional en la Región del Biobío dan  
a conocer su posición respecto de cinco temas 
trascendentes para el nuevo proceso constituyente.

Especial Constituyente

En nuestra Constitución es fundamental para que las regiones se desarrollen de la forma que 
realmente necesitamos. Los gobiernos locales y los gobiernos regionales son imprescindibles 
en este proceso. Son quienes realmente conocen nuestras necesidades, trabajan en una muy 
visualidad y a diario nuestros vecinos nos tocan la puerta indicándonos cuáles son sus nece-
sidades, ya sea en seguridad, en vivienda y en educación.

Una Constitución debe asegurar sí o sí el derecho a acceder a la educación. Es fundamental para 
nuestro país y para el desarrollo de cada uno de los ciudadanos contar con una educación gra-
tuita y de calidad.  Debemos protegerla y garantizarla constitucionalmente. 

Es un derecho fundamental, básico que debe asegurarse para todos los chilenos, tanto a 
la agricultura como a la minería, como a la industria, debe ocuparla de forma sostenible, 
asegurando para las generaciones futuras su uso y consumo.

Necesitamos que constitucionalmente se asegure, sin duda, el derecho a una salud digna de ca-
lidad y a un sistema integral que nos permita que cuando somos más vulnerables se nos otorgue 
una salud de calidad. Es por eso que nuestro compromiso es con la salud pública.

Hay que continuar avanzando, primero que todo, que los recursos que son generados por la re-
gión queden en la región, se gasten y se reinviertan en la región. Que también existan elementos 
para poder tomar decisiones a nivel local, que de forma externa no vengan personas a tomar de-
cisiones, sobre todo respecto a infraestructura a largo plazo. Evidentemente que una carta mag-
na es el paraguas que permite tomar mejores decisiones en esa materia.

Descentralización

Lo importante de relevar es que no da lo mismo gastar un peso en la educación pública 
que en la educación privada. Porque cuando nosotros los chilenos invertimos un peso 
en la educación pública, va a haber un valor agregado, sobre todo cuando haya descu-
brimiento y avance en materia intelectual, porque esos avances técnicos y tecnológicos 
van a quedar para todos los chilenos y por lo tanto van a ser libres. La educación es el 
motor para poder entregar capital cultural, capital intelectual y movilidad social. 

Es un bien necesario. El agua ha generado amplios debates de este último tiempo en la ONU 
y ha generado también un trabajo en conjunto por la sequía crónica que estaban tenien-
do en algunas partes del país. (...) El llamado es que en conjunto protejamos nuestras cuen-
cas hidrográficas y trabajemos para que medioambientalmente también nosotros,como 
región del Biobío, podamos desarrollarnos de mejor manera.

La salud debería ser accesible, no solamente desde el punto de vista paliativo, post reconoci-
miento de la enfermedad o post el diagnóstico. Hay un compromiso permanente y personal 
para que en una nueva Carta Magna, los derechos sociales como la salud, la seguridad, la pre-
visión social y el cuidado del medio ambiente, sin lugar a dudas, sean parte. Debe englobar 
de forma moderada todos los principios más importantes que los chilenos necesitamos.

Es ineludible pensar en la integración de pilares fundamentales para el desarrollo, No se pue-
de tener desarrollo sostenible sin seguridad. No se puede tener justicia, ni tranquilidad, sin se-
guridad. No se puede tener desarrollo económico local, sin seguridad. Lo que promovemos es 
el desarrollo humano integral, que integra una visión ecosistémica de la vida cotidiana, en que 
los seres humanos nos permita crecer de forma armónica, no solamente en nuestra ciudades, 
sino que convivir con nuestros recursos naturales, que son muy ricos en el caso del Biobío.

ELECCIÓN 7 DE MAYO

Educación

Agua

Salud

Desarrollo 
Sostenible

Descentralización

Educación

Agua

Salud

Desarrollo 
Sostenible

NATALY NEIRA MONTOYA 
PARTIDO: DC 

CIUDAD: Mulchén 
PROFESIÓN: Abogada 

GABRIEL BENELLI PAREDES 
PARTIDO: PR 

CIUDAD: Concepción 
PROFESIÓN: Trabajador Social

Somos parte de aquellos chilenos que creen que lo más importante en un país es su desarrollo eco-
nómico. Pero esto debe realizarse sin duda respetando nuestro medio ambiente. Tanto las mine-
ras como las empresas de distintos rubros deben realizar sus acciones, pero siempre protegiendo 
lo fundamental para el ser humano, que es vivir en un medio ambiente libre de contaminación.
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Descentralización
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Especial Constituyente ELECCIÓN 7 DE MAYO

Uno de los problemas de nuestro país es el sucesivo centralismo. Según la OCDE, Chile es 
uno de los países más centralizados del mundo. Por eso proponemos para esta nueva y bue-
na Constitución una verdadera descentralización, para que se otorguen atribuciones y po-
deres a los gobiernos regionales y comunales en materias tan importantes como transpor-
te, obras públicas, para que las sesiones se tomen acá, en la región del Río Biobío.

La educación en Chile debe ser un derecho, pero también debe ser un derecho la opción 
de los padres para elegir la educación de sus hijos. Pero para que esta opción sea real, la 
educación pública debe contar con empoderamiento de los profesores, mejores condicio-
nes para ello, inversión en infraestructura para que la opción sea real. 

Uno de los grandes problemas de la humanidad en los próximos años será la escasez de agua, 
y eso lo estamos viviendo hoy en Chile. El agua debe tener como prioridad el consumo hu-
mano, pero también debemos considerar aquellos agricultores que cultivan nuestros ali-
mentos, porque la seguridad alimentaria es esencial para el desarrollo de este país. 

La salud en Chile debe ser un derecho, pero también tenemos que tener el derecho de ele-
gir. Pero para que esta elección sea real, el Estado debe invertir en la salud pública para que 
nunca más en Chile mueran personas en las listas de espera. 

Es deber del Estado proteger la naturaleza y su biodiversidad. Todos debemos y tene-
mos la responsabilidad de proteger el ambiente en que vivimos. Hay que aquellos que 
causen un daño al medio ambiente deben hacerse responsables, ya sea monetaria o 
personalmente.

Queremos proponer que se puedan trabajar nuestras propias ideas, que nosotros poda-
mos manejar nuestros propios presupuestos y que además tengamos el poder de tener ini-
ciativa propia. La descentralización desde la mirada de la región, considerando que esta 
región es de las tres más importantes del país, es necesaria porque puede abarcar todas 
nuestras comunas, ya que yo, que soy de una comuna pequeña, necesito llegar a la región 
y no tener que ir tan lejos para hacer propuestas a veces que no son tan significativas, pero 
que sí son relevantes para la región.

Educación es un todo, un complementario de lo que hacemos día a día. La educación es 
respeto, es valores, es compromiso. Esta región tiene un valor relevante en lo que es edu-
cación, ya que no solo tiene desde la primera infancia, sino que entrega mucho a los pro-
fesionales al servicio de nuestro país y también al servicio internacional. Para nosotros es 
relevante. Es la mirada de izquierda que seamos unas personas preparadas, que no nos en-
gañen y que a través de la educación nos hagamos seguros y comprometidos, no solo con 
los demás, sino con uno mismo. 

El agua es vital. El agua es de Chile, el agua es de la región. No tenemos que entregársela a 
los empresarios y menos aún permitir que nos vendan el agua. Tenemos que estar alerta 
en esta situación. Constitucionalmente no ha sido considerado, esperemos que ahora sí, 
y tenemos que darle una gran relevancia para mejorar y podernos cuidar con esta agua en 
nuestra futura generación.

 Cuando decimos salud en relación a nuestro organismo, estamos hablando de algo per-
sonalísimo, de algo que es único y nuestro, que es nuestro cuerpo. ¿Y qué queremos noso-
tros? Poder tener acceso a la salud gratuita, ¿cierto? Para algunos sectores, no para todos, 
porque el que puede trabajar y lo puede tener y a lo mejor tiene más que cualquiera, sub-
sidiar al otro que no lo tiene tanto. Pero queremos tener una salud que se anticipe a las en-
fermedades, que sea una salud que nos permita desarrollarnos bien en nuestros lugares 
de trabajo. Por lo mismo una salud preventiva.

Cuando hablamos de desarrollo sostenible, hablamos de generosidad, porque nosotros 
le vamos a dejar a las futuras generaciones un mundo de buena calidad. Para vivir mejor, 
para estar mejor y para tener un desarrollo sostenible, tenemos que implementar nuevas 
tecnologías. 

CHRISTIAN SAN MARTÍN CARRASCO 
PARTIDO: DC 

CIUDAD: Concepción 
PROFESIÓN: Abogado

ROSANA ENRÍQUEZ CASTILLO 
PARTIDO: PPD 

CIUDAD: Yumbel 
PROFESIÓN: Educ. de Párvulos y  

estudiante de Derecho
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“Tenemos que organizarnos 
como vecinos,  
hablar del tema”. 
José López, Pdte. Agrupación de 
JJ VV Península de Tumbes. 

“También tratamos de 
brindarles espacios y 
tiempo a los jóvenes” 
Rumualdo Sáez, Pdte. Unión 
Comunal de JJVV de Penco.

“Las alarmas las activamos  
cada 15 días para que vean 
vecinos organizados” 
Jeannette Fuentes, Pdta. Unión 
Comunal de JJVV de Concepción.

ESTÁN DISCONFORMES CON EL ACTUAR DE LA JUSTICIA

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aprovechando todas las 
postulaciones a recursos que 
ofrece el Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (FNDR) y 
organizándose como vecinos, 
conociéndose, comunicándo-
se, es la principal forma en 
que las juntas de vecinos del 
Gran Concepción se dispo-
nen para lograr espacios más 
seguros en sus barrios. 

De esa forma la ciudadanía 
toma un rol activo ante la sen-

Instalación de alarmas y 
reuniones con autoridades: 
Juntas de Vecinos buscan fórmulas 
para enfrentar la delincuencia

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Existe una clara tendencia de buscar los recursos por medio del FNDR. 
Dirigentes llaman a la comunidad a ser más participativa en las labores 
preventivas y de resguardo en los barrios.

de la Municipalidad. También 
mantenemos contacto y reu-
niones con Carabineros, la Po-
licía de Investigaciones y con 
el Gobernador (Rodrigo 
Díaz), también tuvimos reu-
niones con la Delegada Presi-
dencial (Daniela Dresdner) a 
principios de año”. 

“Los temas de seguridad no 
sólo pasan por la presencia 
policial, también por lugares 
oscuros, recuperar las lumina-
rias apagadas o cortes, los te-
rrenos desocupados que son 
usados para el consumo de 
drogas. Con las distintas jun-
tas de vecinos postulamos a 
proyectos de cámaras de se-
guridad, botones de pánico 
para que vayan resguardando 
los sectores de riesgo”. 

“Claramente es importante 
el trabajo con las policías por 
eso acá como agrupación fui-
mos los impulsores de que se 
instale la subcomisaría en Los 
Cerros. Pero tenemos que or-
ganizarnos como vecinos, ha-
blar del tema. Aunque con 
todo lo que estamos pasando 
todas estas medidas son insu-
ficientes. Si no cambian las 
penas asociadas a los delitos, 
las penas son bajas, y cometer 
un delito es como cualquier 
cosa ahora y les sale barato”, 
afirmó López. 

Medidas profundas es lo 
que pide este dirigente, quién 
señaló que “vemos el trabajo 
que hace Carabineros dete-
niendo a delincuentes y el sis-
tema judicial los larga a la ca-
lle. Con eso sentimos desa-
zón, no se cierra el ciclo con la 
justicia, creemos que la justi-
cia está muy blanda. Yo pien-
so que en general hay una sen-
sación de inseguridad debi-
do a los hechos que han 
pasado a nivel nacional”. 

“Esperábamos que ojalá no 
se hiciera el cambio de hora, 
porque la sensación de inse-
guridad aumenta cuando está 
oscuro. Pero los delitos en el 
sector se han mantenido, no 
han subido por el mismo tra-
bajo que hacemos con Cara-
bineros y ellos nos van con-
tando”, agregó. 

 
Penco 

Rumualdo Sáez, presidente 
de la Unión Comunal de Pen-
co, estableció que “aquí prin-
cipalmente las juntas de veci-
nos postulan a los proyectos 
de cámaras o de alarmas. Hay 

sación de inseguridad que 
dada las circunstancias na-
cionales ha aumentado. Pre-
sidentes de organizaciones 
vecinales conversaron con 
Diario Concepción sobre 
cómo se organizan y cuál es su 
opinión respecto de lo que 
ocurre en esta materia en sus 
sectores. 

Sin embargo, desde algu-
nos puntos de esta conurba-
ción expresan que no es tan 
concreto el aumento de deli-
tos, más bien se trata de la 

sensación que está exacerba-
da por la exposición mediáti-
ca. Aunque desde otros luga-
res sostuvieron que efectiva-
mente los robos han 
presentado incremento. 

Los dirigentes manifesta-
ron que viven una lucha cons-
tante en su empeño por gene-
rar mayor seguridad en sus 
barrios. Por un lado, está indi-
vidualismo de algunos veci-
nos y por otro la falta de efec-
tividad de las detenciones de 
delincuentes, quienes al poco 

tiempo vuelven a ver circu-
lando por sus calles. 

 
Talcahuano 

José López presidente de la 
Agrupación Península de 
Tumbes de la comuna de Tal-
cahuano, comentó que “al me-
nos como dirigentes, en Los 
Cerros, que es un lugar bas-
tante estigmatizado por el 
tema de la delincuencia y de 
la inseguridad, mantenemos 
reuniones periódicas con el 
Departamento de Seguridad 
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es la sensación que 
manifiestan los 
dirigentes, pues ven 
que sus esfuerzos son 
insuficientes. 

El desanimo en 
varios casos  

blanco de críticas en 
todos los dirigentes, ya 
que vuelven a ver a los 
delincuentes en la calle.

El Sistema 
Judicial es el 

para hacer las denuncias al 
fono denuncia seguro, pero 
muchas veces ese teléfono no 
funciona ni el del plan cua-
drante o están en procedi-
miento. Lo de los grupos de 
WhatsApp ha sido buenísi-
mo, porque te permite comu-
nicarte con los vecinos a tres 
cuadras y que te manifiestan 
lo que está pasando en su sec-
tor”, comentó Aravena. 

En el sector de la dirigenta 
han ocurrido robos en plena 
tarde en casas habitadas. 
“Gracias a las cámaras he-
mos tenido las imágenes de 
ellos y se las entregamos a 
Carabineros. Pero, hoy día en 
la televisión salió lo mismo 
que nosotros cuestionamos 
que es el Poder Judicial que le 
da más facilidades al delin-
cuente que a las víctimas, tie-
ne que haber un cambio ro-
tundo. Esas cosas debieran 
cambiar está todo al revés, la 
esperanza que llegue el delin-
cuente a cumplir condena es 
baja y cuando los mandan a 
la casa en custodia vigilada, 
eso no funciona porque no 
hay carabineros para andar 
haciendo eso”, declaró la di-
rigenta del sector Las Améri-
cas en Chiguayante. 

muy pocas juntas de vecinos 
que tienen delegados de segu-
ridad en diferentes sectores. 
En realidad, estamos con bas-
tante desánimo porque nada 
de eso prácticamente sirve. 
Penco se caracterizaba por 
ser una comuna tranquila, no-
sotros no vivíamos balaceras, 
asesinatos, robos, es escan-
daloso el tema de los robos”. 

“De todas maneras se ha-
cen cosas, pero poco resulta-
do dan. Han robado el 90% de 
las sedes sociales y ninguno 
de estos robos ha tenido un re-
sultado, además hay un 
desánimo en que no se inves-
tiga. Tienen tantas denuncias 
que entre comillas son de ma-
yor envergadura, pero un robo 
también afecta”, advirtió. 

Para Saéz hay un tema más 
allá, Y puntualizó que “la ju-
ventud se ha dejado de lado, 
los muchachos no tienen otra 
opción que juntarse en las es-
quinas y el tema de la droga, 
eso deriva a la delincuencia. 
Hay que hacerse cargo de la 
juventud. En eso estamos 
también tratando de organi-
zar, brindarles espacios y 
tiempo a los jóvenes en cosas 
más como deporte y cultura. 
Ahora hay colegios que se es-
tán funcionando con la co-
munidad y algún tipo de cam-

donda, dónde vive la presi-
denta de la Unión Comunal, 
utilizan las alarmas comuni-
tarias como prevención, las 
hacen funcionar de manera 
coordinada internamente 
cada 15 días para probarlas y 
demostrar que se encuentran 
organizados. “Creemos que 
las alarmas son un poco más 
efectivas, son más disuasivas 
en el tema de delincuencia. 
Para activarlas como prueba, 
elegimos horarios en que cir-
cula gente que no es de tanta 
confianza y ven que los veci-
nos se están juntando y orga-
nizando, que se comunican 
con los vecinos”, indicó. 

“Justicia, es que no tene-
mos, siempre se pierde ese 
hilo. El tema de drogas está 
en todos lados, por lo tanto 
eso atrae personas que no 
son de la población, hemos 
tenido robos de vehículos, 
robos a casa habitada con la 
gente durmiendo. Hemos te-
nido varios problemas en ese 
contexto. Y lo que ha ocurri-
do con Carabineros, también 
ha influido porque ya no le 
tienen respeto”, estableció 
Fuentes. 

Lo más importante es lle-
var a cabo más el concepto 
comunitario, según esta diri-
genta y agregó que “hay que 

cambiar la perspectiva de los 
vecinos, muchos creen que es 
el dirigente que tiene que so-
lucionarlo todo y no es así. 
Uno tiene que unirse, dar prio-
ridad a todo el contexto de la 
seguridad”. 

 
Chiguayante 

Laura Aravena, presiden-
ta de la Junta de Vecinos Las 
Américas en Chiguayante, ex-
plicó que “empezamos a or-
ganizarnos a través de los 
proyectos del FNDR dónde 
postulamos a alarmas comu-
nitarias, luminaria led, y cá-
maras de vigilancia. Hoy es 
difícil con todo lo que ha pa-
sado, el mejor equipamiento 
de seguridad, igual van a pa-
sar las cosas”. 

“Los delitos se han visto en 
aumento. Antes jamás había 
habido balaceras, pero estos 
dos últimos años lamentable-
mente después de la 19.00 ho-
ras nadie sale porque corres el 
riesgo de que más de alguno 
se enoje y dispare. Los vecinos 
tenemos WhatsApp por cua-
dras, donde nos organizamos 
para poder llamar a Carabine-
ros y poder hacer algo, lamen-
tablemente cuando hay bala-
ceras no puedes salir a apoyar 
al vecino”, indicó.  

“Se han hecho reuniones 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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CONSTRUIDA 
está nueva 

subcomisaría en 
cerros de 

Talcahuano, pero 
no en 

funcionamiento.

peonatos o show artísticos 
tratar de involucrarlos”. 

 
Concepción 

Jeannette Fuentes, presi-
denta de la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos Concep-
ción, contó que “como diri-
gentes tenemos una Mesa de 
Seguridad en cada sector de 
Concepción con el Departa-
mento de Municipal de Segu-
ridad o Carabineros y con la 
PDI, con diferentes institucio-
nes. Ellos nos ayudan a gestio-
nar todas nuestras preocupa-
ciones, nos han hecho charlas 
de prevención, hemos tenido 
capacitación”. 

En el caso de Laguna Re-
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CONECTIVIDAD AÚN ESTÁ AL DEBE TANTO PARA PASAJEROS Y CARGA

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Ciento sesenta y siete kilómetros 
de distancia existen entre el Odeón 
de la Plaza de Armas de Concepción 
y el límite con Argentina,  en una hi-
potética línea recta, pero ese ejerci-
cio es inútil si usted quisiera ir des-
de algún punto del Gran Concep-
ción al otro lado de la cordillera. 

Y es que a diferencia de lo que 
ocurre en otras zonas y regiones 
del país, tratar de ir de paseo o ne-
gocios  al vecino país, no es tarea 
fácil. Pese a que el tema de la inte-
gración ha estado en la agenda de 
las autoridades locales y naciona-
les hace años, no es mucho lo que 
se ha avanzado en una real y con-
creta vinculación con Allende de 
los Andes. 

Así entonces, lo primero que ha-
bría que decir es que lo primero 
que hay que descartar es la alterna-

La difícil y larga ruta para ir a 
Argentina desde Concepción

FOTO: TWITTER@MUNIANTUCO

Pocas son las opciones que existen para viajar hasta el otro 
lado de la cordillera desde la zona. En el caso del transporte 
público la alternativa es solo una por vía terrestre. Sobre un 
ferrocarril o avión, esa posibilidad no existe.  

 ANTUCO es la 
puerta de entrada 
y salida del único 

Paso Fronterizo de 
la región.

Pero lo cierto es que este paso no 
cuenta con la infraestructura nece-
saria para la atención permanente 
de turistas o cargas, que mayorita-
riamente cruzan por los espacios 
fronterizos ubicados en la región de 
La Araucanía que sí cuentan con lo 
necesario para una atención más 
expedita, pero más lejano desde el 
Concepción Metropolitano.  

La buena noticia es que duran-
te el primer semestre de este año 
se deberían licitar  las obras de 
construcción de un nuevo y mo-
derno complejo, con una inver-
sión estimada de $15 mil millones, 
recursos aportados por el Ministe-
rio del Interior. A cargo del proce-
so se encuentra el Ministerio de 
Obras Públicas.  

Además, avanza el diseño de in-
geniería para la pavimentación de 
los 56 kilómetros que separan el 
sector el Abanico, en la comuna de 
Antuco, con el complejo. Para ma-
terializarse, este proyecto deberá 
contar con un Estudio de Impacto 
Ambiental, a propósito que la vía 
pasa por el interior de un parque 
nacional, por lo que se trata de una 
iniciativa de mediano plazo. 

 
Por Maule 

Una opción real sería poder via-
jar por el Paso Fronterizo Pehuen-
che, ubicado en la zona sur de la Re-
gión del Maule, porque en  Ñuble no 
hay paso alguno habilitado. 

En el caso de Pehuenche, este se 
encuentra abierto todo el año y está 
habilitado para el flujo de vehículos 
livianos y buses. Desde Concepción 
no hay líneas que permitan cruzar 
a Argentina por este lugar.  

Por lo anterior, hay que conside-
rar que son 372 kilómetros desde la 
capital regional hasta el complejo 
fronterizo, ingresando a la provin-
cia de Mendoza, cuya ciudad se en-
cuentra a unos 475 kilómetros, si-
guiendo la Ruta 40. 

 
Por La Araucanía  

La opción más cierta para el cru-
ce hacia Argentina hoy es utilizar al-
guno de los pasos fronterizos ubi-
cados en la provincia de Malleco, en 
la Región de La Araucanía. 

De hecho, son y en particular 
Pino Hachado el cruce que con-
centra el tránsito de carga entre los 
puertos del  Biobío y la zona de 
Neuquén. 

En tanto, el paso Icalma recibe el 
paso de vehículos menores y buses. 
Lo mismo ocurre el paso Mamuil 

396 km
hay que recorrer desde 
Concepción para llegar al 
Paso Fronterizo de Pino 
Hachado en La Araucanía

tiva aérea para viajar de manera 
directa. A pesar que se ha plantea-
do la opción de que existiese una 
conexión por esta vía, lo cierto es 
que esto no ha fructificado, por lo 
que desde un comienzo queda des-
cartada.  

 
Por Biobío 

La opción más viable es viajar 
por vía terrestre y en ese escenario, 
hacerlo por cuenta propia es una 
buena alternativa, aunque tiene sus 
peros. 

Si quiere cruzar hacia Argentina 
desde nuestra región, le informa-
mos que no puede hacerlo. Al me-
nos no podrá hasta fin de año cuan-
do nuevamente se reabra en la tem-
porada estival el Paso Fronterizo 
Pichachén, el único cruce oficial 
que existe en el Biobío.  

Ubicado en cordillera de Antuco, 
se llega a él ingresando al Parque 
Nacional Laguna del Laja, cuyo ca-
mino pasa por la zona donde mu-
rieron 44 soldados conscriptos a 
mediados de mayo de 2005. 
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FOTO:  VALLESUR PATAGONIA 

Hernández. 
Sobre cuánto tardará este estu-

dio y qué significará su resultado, el 
ejecutivo aclaró que lo que se bus-
ca es poner números a algo que por 
décadas ha sido solo una idea.   

“Sí, durante este año es el calen-
dario que tiene EFE (para llamar a 
la licitación). Generalmente estos 
estudios una vez que se inician tar-
dan alrededor de 18 meses, de tal 
manera de ver si hay alguna factibi-
lidad de poder realizar un estudio 
ya más específico de una solución 
( ferroviaria). Esta es una mirada 
global que se hace de la conexión 
hacia Argentina y que pudiera lle-
varnos a poder realizar un análisis 
puntual y más acotado de una so-
lución ferroviaria de conexión”, 
planteó Hernández.  

Este proyecto macro regional, ya 
que involucra el paso por la región 
de La Araucanía, eso sí, está solo 
pensado para el transporte de car-
ga, y requiere además que el go-
bierno nacional y provincial (Neu-
quén) argentino puedan acordar la 
inversión para completar la línea fé-
rrea desde la zona fronteriza, has-
ta al menos Zapala. De tren de pa-
sajeros, por ahora, nada.  

“Es la posibilidad de conectar los 
puertos de la región del Biobío con 
Argentina, pero eso está, vuelvo a 
insistir, en una etapa conceptual 
aún”, recalcó el gerente general de 
EFE Sur.

Malal, en la comuna de Curarre-
hue -provincia de Cautín- el que 
también permite el tránsito de vehí-
culos livianos y buses.  

 
Modo Bus 

Ahora bien, en el caso del trans-
porte público, existe una opción 
para cruzar la cordillera desde 
nuestra zona, porque desde el ter-
minal de buses de Collao hay una lí-
nea que llega a tres ciudades ar-
gentinas. 

Se trata de Nar Bus, que cuenta 
con tres salidas semanales: mar-
tes, viernes y domingo, con un 
costo de $39 mil y que llega a Za-
pala, Neuquén y General Roca; 
esta última en la provincia de Río 
Negro, ubicada a 760 kilómetros 
de Concepción. 

Hasta Neuquén el viaje dura 15 
horas, aproximadamente, y hasta 
General Roca son 17 horas en total.  
Desde Concepción se llega a Te-
muco y de ahí se enfila hacia la cor-
dillera. Es decir, el viaje se realiza 
durante el día tanto de ida como de 
vuelta. 

 
Modo Ferroviario 

Finalmente, en caso del tren, la 
realidad es que hoy no hay alterna-
tiva ni para pasajeros ni para carga, 
pero tal como informó Diario Con-
cepción a mediados del año pasa-
do, la Empresa de Ferrocarriles del 
Estado (EFE) va a realizar un estu-
dio preliminar para ver la factibili-
dad de conectar el Gran Concep-
ción con Argentina. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

separan la capital regional 
con el Paso Fronterizo 
Pichachén, ubicado en la 
provincia del Biobío. 

kilómetros
248

en la región del Maule hay 
desde Concepción, 
permitiendo el ingreso a la 
provincia de Mendoza

372 kilómetros a 
Paso Pehuenche  

PINO HACHADO en La 
Araucanía es el paso más 
cercano y expedito para el 
tránsito hacia Argentina. 

De la Región del 
Biobío 

El Servicio de Protección Espe-
cializada a la Niñez y Adolescen-
cia, a través del programa Fami-
lia de Acogida Especializada 
(FAE), certificó a cinco grupos 
familiares de la región del Biobío 
que completaron los procesos 
correspondientes para conver-
tirse en cuidadores de niñas, ni-
ños y adolescentes vulnerados y 
que han sido derivados por un 
Tribunal al sistema de cuidado 
alternativo.  

la directora regional (s) del Ser-
vicio, Virginia Alvayay, explicó que 
“es una alternativa que ellos y ellas 
tienen de vivir en un entorno fa-
miliar, de afecto y cuidado, distin-
to al sistema residencial. De esta 
forma estamos promoviendo pro-
teger y promover sus derechos 

Certifican a cinco familias  
como cuidadoras NNA 

fundamentales como el derecho 
a la vida, a desarrollarse en un 
entorno adecuado, a la educa-
ción, a la protección contra la vio-
lencia y al derecho a ser oídos”. 

 Una de las cinco familias que 
fueron certificadas es la de Caro-
lina Villafañe, quien comentó que 
“estamos super ansiosos, super 
expectantes y lo que más quere-
mos es que llegue el niño o niña 
que cuidaremos”. 

 FOTO: MEJOR NIÑEZ

Entregan viviendas industrializadas 
para damnificados por incendios  

En la localidad de San Jorge, en 
la comuna de Santa Juana, uno de 
los sectores más golpeados por 
los incendios, se construyen las 
dos viviendas de emergencia que 
donó la empresa Holding Leone-
ra, socia de la CChC Concepción. 
Las soluciones son del tipo in-
dustrializadas, las primeras en 
esta modalidad instaladas en la 
comuna.  

El gobernador, Rodrigo Díaz, 
dijo que a nivel regional existen 
3.300 viviendas dañadas. De éstas, 
1.400 están destruidas totalmen-

 FOTO: CCHC 

te y sólo 800 familias serán bene-
ficiadas con soluciones definiti-
vas. “Por ello, es necesario orien-
tar los recursos a quienes no están 
recibiendo ayuda”, aseveró Díaz.

El proyecto sigue en marcha y se 
prepara la licitación de este primer 
estudio, como lo sostuvo Nelson 
Hernández, gerente general de EFE 
Sur.  

“Son iniciativas de largo aliento 
y lo que ha planteado EFE es la ela-
boración de las bases para licitar un 
estudio a nivel conceptual, toda-
vía es una etapa muy preliminar, 
para ver la posibilidad de la even-
tual factibilidad de una conexión fe-
rroviaria hacia Argentina y por eso 
es que se va a iniciar este estudio, 
para ver las distintas alternativas de 
esa conexión, y esto se mantiene tal 
cual. Está en ese proceso, que tiene 
sus tiempos, para preparar las ba-
ses y nosotros esperamos pronta-
mente informar de la licitación de 
este estudio conceptual”, sostuvo 

Se otorgó la certificación a 
familias postulantes de la 
Región.
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Parque Ecuador: penquistas disfrutan 
los mejores días que trae el otoño

PASEOS, DESCANSO, COMIDA Y MUCHOS JUEGOS 

Ubicado junto al centro y Barrio 
Universitario de Concepción, cada fin 
de semana recibe a cientos de 
personas, sobre todo en jornadas de 
feriados largos.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

ACTIVIDADES diversas, como 
pintar al aire libre, se observan 
en este tradicional lugar.

CARRITOS con venta de churros, café, helados, se 
observan en cada rincón del Parque Ecuador. 

JUEGOS INFLABLES concentran la 
atención y preferencias de niños y niñas.

EL DESCANSO AL PASO es lo que muchos aprovechan en medio de las 
áreas verdes del parque. Otros, caminan en familia.  
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Salud para todos: el rol y retos de la 
APS para avanzar en un desafío global

QUE EN EL MUNDO PREVALEZCA EL BIENESTAR ES EL RETO QUE PLANTEÓ LA OMS EN SU ÚLTIMO ANIVERSARIO

Lograr la “salud para todos” es el 
reto planteado por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) para 
conmemorar el Día Mundial de la 
Salud 2023 el 7 de abril de 2023, fe-
cha que recuerda su fundación en 
1948. 

Reto para cuyo avance tiene un rol 
crucial la atención primaria en salud 
(APS) como primer espacio de vín-
culo con usuarios del sistema, en la 
reducción de brechas de acceso y so-
lución oportuna de problemas para 
que prevalezca la salud en la pobla-
ción. En Chile hay fortalezas que 
aprovechar y debilidades que mejo-
rar que aborda la doctora Diana Cá-
ceres, docente del Programa de Sa-
lud y Medicina Familiar del Depar-
tamento de Salud Pública de la 
Facultad de Medicina de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), quien 
participó como una de las exposito-
ras del más reciente Congreso Futu-
ro Biobío en un panel sobre salud 
pública y cuidado del paciente. 

 
Salud y APS 

El tema debe abordarse bajo la 
concepción de salud como “estado 
de completo bienestar físico, men-
tal y social, y no solamente la ausen-
cia de afecciones o enfermedades”, 
que es la definición de la OMS. 

“Como todo concepto es una 
construcción individual, social y 
cultural”, aclara la doctora Cáce-
res, quien trabaja como médica de 
familia en el Centro de Salud Men-
tal Comunitario de Los Cerros, es 
coordinadora del comité editorial 
de la revista Chilena de Medicina 
Familiar e integrante del grupo de 
trabajo de prevención cuaternaria 
de Wonca-CIMF (Confederación 
Iberoamericana de Medicina Fami-
liar de la Organización Mundial de 
Médicos Familiares). 

Así, sostiene que “cuidar y man-
tener la salud de las personas invo-
lucra la generación de vínculos so-

diabetes, hipertensión, enferme-
dades cardiovasculares y cánce-
res. Y cada vez están apareciendo 
a edades más jóvenes, deterioran-
do la calidad de la salud y del en-
vejecimiento.  

Además, advierte “el desequili-
brio en nuestra relación con el cuer-
po, la mente, el medioambiente y 
con los otros seres ha generado 
daño en nuestra fisiología”.  

En definitiva, resalta que se vive 
una creciente escalada de proble-
mas de salud física y mental con 
una consecuente crisis en el siste-
ma sanitario que se ve imposibili-
tado de responder adecuadamen-
te las demandas, lo que también 
resulta que sea insuficiente la for-
ma en que la APS responde.  

Pero, también afirma que “hay 
estrategias basadas en la comuni-
dad que replantean y redistribu-
yen los recursos para responder 
adecuadamente a las necesidades 
de la comunidad”.  

En este sentido sostiene que la 
clave está en que cada territorio y 
su comunidad se vincule con la APS 
de manera proactiva. Algo que ase-
gura que se logra “incentivando la 
generación de espacios reflexivos 
que permitan la construcción de 
una manera de funcionar más equi-
tativa, donde haya una atención 
oportuna de los problemas, un en-
foque anticipatorio conociendo la 
historia familiar y los riesgos a los 
que cada persona está expuesta”.   

Para la doctora Cáceres esto es lo 
que permite “prestar atención cen-
trada en cada individuo y hacer 
una construcción colectiva de solu-
ciones a los problemas, donde to-
dos estemos involucrados y poda-
mos relacionarnos de manera cola-
borativa facilitando el alivio, 
atendiendo el sufrimiento entre to-
dos, construyendo una salud para 
todos y entre todos”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El 7 de abril se celebró el Día Mundial de la Salud e invita a abordar qué es estar sano con las fortalezas y 
debilidades que hay en el primer espacio de atención y vínculo con usuarios del sistema para ello.

Los retos 
Uno de los mayores desafíos para 

el logro de la salud para todos, para 
la salud pública y la APS está en los 
cambios demográficos y epidemio-
lógicos que determinan al bienes-
tar y calidad de vida en la sociedad 
contemporánea y se traducen en 
que cada vez hay más problemas 
que amenazan la salud. 

La médica Diana Cáceres parte 
con el envejecimiento poblacional. 
En Chile se ha triplicado la esperan-
za de vida desde 1900, las personas 
ahora viven más de 80 años.  Pero, 
vivir más no significa vivir mejor y 
hay alta carga de patologías. 

Ahí también interfieren los hábi-
tos nocivos como sedentarismo y 
dietas malsanas muy prevalentes 
y factores de riesgo para el desarro-
llo de condiciones como obesidad, 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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ciales, interacción con otras perso-
nas, velar por el bienestar de la fa-
milia y la construcción de relaciones 
sanas”.  

Y en ello releva “el rol de APS de 
velar por el cuidado e integridad de 
las personas que conviven en el te-
rritorio”, como son los Cesfam, pos-
tas y otros recintos similares.  
¿Cómo? La especialista responde 
que es promoviendo la integración 
de actividades tendientes a la man-
tención de un estado de salud óp-
timo con acciones que van desde la 
promoción de conductas saluda-
bles hasta la atención oportuna a 
las personas que aquejan alguna 
dolencia. Siempre con pertinencia 
territorial y cultural. Además, en-
fatiza el papel de gestionar los re-
cursos del sistema de salud de ma-
nera equitativa. 

LA APS, que se brinda en 
recintos como los 
Cesfam, es clave en velar 
por cuidar al bienestar de 
las personas en cada 
territorio y desde este.

“La salud, como todo 
concepto es una 
construcción individual, 
social y cultural”.

“Cuidar y mantener la 
salud de las personas 
involucra la generación 
de vínculos sociales”.

“Desequilibrio de la  relación 
con cuerpo, mente, medio 
ambiente y otros seres ha 
dañado nuestra fisiología”. 
Diana Cáceres, académica UdeC
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del Liceo Héroes de la 
Concepción participaron de 
la primera jornada del 
programa.

escolares
200

serán parte de las 
actividades que se 
desplegarán en “FCB: S 
30 años en 30 comunas”.

Charlas, talleres y 
laboratorios

PROGRAMA DE DIVULGACIÓN CIENTÍFICA SE DESPLEGARÁ TODO EL AÑO

La Facultad de Ciencias Biológi-
cas (FCB) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y la Seremi de Cien-
cia, Tecnología, Conocimiento e In-
novación (CTCI) de la Macrozona 
Centro Sur se unieron para crear 
un programa de divulgación cientí-
fica que impactará a cientos de es-
colares de la Región del Biobío. 

Es “FCB: 30 años en 30 comunas”, 
iniciativa que se enmarca en la con-
memoración de las tres décadas de 
historia del estamento para acercar 
el conocimiento científico con fuer-
te enfoque descentralizador a través 
de actividades para estudiantes de 
tres decenas de localidades de las 
tres provincias para llegar más lejos 
de la capital, donde se concentra la 
ciencia y capacidades. 

“Con esta iniciativa estaremos vi-
sitando una comuna de la Región 
del Biobío por cada año que hemos 
cumplido como institución, llevan-
do charlas, talleres, laboratorios y 
otras actividades de divulgación 
que serán liderados por científicas 
y científicos de todos los Departa-
mentos de nuestra Facultad”, desta-
có el doctor Jorge Fuentealba, deca-
no de la FCB UdeC.  

“Para nosotros es muy importan-
te que la ciencia llegue a cada rincón 
de nuestro país”, manifestó la doc-
tora Sofía Valenzuela, seremi de 
CTCI de la Macrozona Centro Sur, 
“y para eso, desde la Seremía esta-
mos muy comprometidos con la 
descentralización, lo que implica 
salir de Concepción con distintos ti-
pos de actividades de Conocimien-
to en tu Comuna”.  

 
Inicio en Laja 

Es así que en el Liceo Héroes de la 
Concepción de la comuna de Laja, 
de la provincia del Biobío,  inició 
este programa durante esta sema-
na, donde cerca de 200 alumnos 
participaron de las actividades. 

La primera fue la charla “Proteí-
nas Zombies”  a cargo de la docto-
ra Carola Muñoz, académica del 
Departamento de Fisiología, quien 

FCB UdeC y Seremi 
de Ciencia acercan el 
conocimiento a 
escolares del Biobío
En el marco de los 30 años del estamento de la casa de 
estudios y del compromiso público de avanzar en la 
descentralización es que se creó una iniciativa que llevará 
actividades a 30 comunas en las tres provincias. La primera 
se realizó en un establecimiento de Laja.

habló sobre los priones, proteína 
que causa afecciones como la enfer-
medad de Creutzfedt-Jakob que 
provoca cambios de personalidad, 
depresión y pérdida de memoria.  

Sobre la actividad e impacto, 
planteó que “cuando las y los estu-
diantes empiezan a hacer preguntas 

durante la charla, ellos mismos se 
dan cuenta de que son capaces de 
reflexionar, de generar hipótesis e 
ideas nuevas sobre lo que estába-
mos conversando”.  Y resaltó que 
“de eso se trata la ciencia, nada más 
tener ideas, preguntas y tratar de 
responderlas”. 

También se montaron siete stands 
preparados por estudiantes de pre y 
postgrado de la FCB y colaboradores 
del Laboratorio de Biotoxinas, que li-
dera la doctora Allisson Astuya, aca-
démica del Departamento de Ocea-
nografía de la Facultad de Ciencias 
Naturales y Oceanográficas e inves-

FOTO: SEREMI CTCI

tigadora del Copas Coastal de la 
UdeC. Microbiología ambiental, bac-
terias probióticas, farmacología y 
neurobiología, fueron parte de las 
áreas que se exhibieron a unos esco-
lares que valoraron lo interesante e 
impactante de esta actividad para su 
formación. 

Como Angelina González, de se-
gundo año medio, quien destacó  
“siempre me ha gustado la biolo-
gía, pero jamás había tenido la opor-
tunidad de escuchar algo como lo 
que nos estaban planteando”. Es 
por eso que manifestó que “me gus-
ta que el Liceo pueda traer este tipo 
de actividades, porque nunca se ha-
bía hecho antes, jamás habían tra-
ído este tipo de muestras y gente 
que nos pudiera comentar cómo 
funcionan, por ejemplo. Entonces es 
una experiencia muy bonita para 
quienes nos gusta la ciencia”. 

Del mismo curso, el estudiante 
Martín Sepúlveda aseguró que “me 
encantó la actividad. Pudimos ver 
en cada estación lo que hace cada 
profesional y nos van mostrando 
todo lo que ellos investigan”. Tam-
bién resaltó que “lo que más me lla-
mó la atención fueron los cultivos y 
la pasión con que muestran y ha-
blan sobre su proyecto, entonces lo 
encuentro muy interesante”.  

 
Iniciativa e impacto 

“FCB: 30 años, en 30 comunas” se 
extenderá todo el 2023 y contempla 
varias acciones de divulgación 
como charlas, talleres de maque-
tas 3D de transportadores, la exhi-
bición del Museo de las Vacunas  y 
actividades prácticas de extracción 
de ADN o análisis electroforético.  

Sobre el potencial de impacto que 
se espera de esta y otras iniciativas 
que acercan la CTCI a escolares, la se-
remi Sofía Valenzuela relevó que per-
miten despertar tempranamente el 
interés en estas áreas. Algo que con-
tribuye a su compresión y valoración, 
permite integrar al método científico  
como una habilidad que potencia 
otras clave para la vida como pensa-
miento crítico y toma de decisiones, 
además de despertar vocaciones.  

Todo es esencial para impulsar la 
educación y transformaciones so-
cioculturales que lleven a acortar 
brechas existentes en Chile en este 
ámbito, como que se está bajo en la 
cantidad de investigadores por ha-
bitantes y las críticas diferencias 
de género en desmedro de las mu-
jeres en CTCI. 

 “Esperamos que aquí, entre 
quienes asistieron a esta jornada, 
se hayan entusiasmado y ojalá es-
tén visibilizando ingresar a una ca-
rrera del ámbito científico, porque 
aún requerimos muchos más cien-
tíficos y científicas para Chile”, ce-
rró la autoridad. 
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LICEO HÉROES DE LA 
CONCEPCIÓN fue 

donde partió el 
desarrollo del programa.
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$500 millones es la inversión para los pescado-
res de Punta Lavapié de Arauco, 
afectados por los siniestros.

OBJETIVO DESDE EL GOBIERNO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“A dos meses que se iniciara la 
emergencia presentamos al país el 
plan de recuperación post incen-
dios que busca entregar seguridad, 
dignidad y también esperanza a to-
das las comunidades afectadas”, fue 
lo que dijo el Presidente Gabriel Bo-
ric al anunciar el plan de recons-
trucción para la zona centro-sur, es-
pecíficamente en las regiones de 
Ñuble; Biobío; y La Araucanía. 

Desde el Gobierno aseguran que 
uno de los principales objetivos del 
mencionado proyecto es recuperar 
la actividad productiva y promover 
el desarrollo de los territorios. Esto 
con el propósito de mejorar y am-
pliar las oportunidades, así como 
disminuir las actuales brechas de 
equidad.  

Cabe señalar que el plan de re-
construcción es una nueva fase que 
da continuidad al plan de recupe-
ración y ayudas tempranas que se 
impulsó en medio de los incendios 
forestales. 

Al respecto, el seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo de la Re-
gión del Biobío, Javier Sepúlveda, se 
refirió a los aportes que llegarán a la 
zona.  

El encargado regional de la carte-
ra económica espera que los montos 
que arriben al Biobío superen los 
$20 mil millones, y anunció una in-
versión de $500 millones para los 
pescadores afectados en Caleta Pun-
ta Lavapié. 

-¿En qué consiste el plan? 
-Este plan de reconstrucción se 

estructura en cinco ejes, donde uno 
de estos es el eje productivo que está 
trabajando el Ministerio de Econo-
mía en conjunto con el Ministerio 

Plan de Reconstrucción: proyectan más 
de $20 mil millones para reactivar sector 
productivo afectado por los incendios
Así lo explicó el seremi de Economía del 
Biobío, Javier Sepúlveda. Además, se 
anunció una inversión especial para los 
pescadores de Punta Lavapié. 

de Agricultura, con el Servicio de Im-
puestos Internos, y otros servicios 
que tienen un trabajo más puntual. 
Dentro de este eje productivo hay 
una serie de medidas que se pueden 
distinguir entre medidas de apoyo in-
mediato de corto plazo para la recu-
peración rápida de las capacidades 
productivas. Y las medidas de media-
no y largo plazo que lo que buscan es 
generar nuevos negocios; obtener 
nuevos mercados; y fortalecer lo que 
teníamos previo a los incendios. 

-¿Cuáles son las medidas? 
-Dentro de las medidas de corto 

plazo, tenemos primero, un bono 
directo de $1 millón a todos los agri-
cultores que realizan actividades 
silvoagropecuarias para el consu-
mo, no para la venta ni para la co-
mercialización, sino que para el au-
toconsumo. El bono es para que 
ellos puedan renovar y recuperar 
todas sus capacidades, como los sis-
temas de riego; los sistemas de alma-
cenamiento de agua; los invernade-
ros; sus herramientas de campo; 
maquinaria; insumos; o hasta nue-
va infraestructura. Es un bono que 
llega directo a ellos. 

Tenemos un segundo bono que 
es de $3 millones para todos los pro-
ductores silvoagropecuarios que co-
mercializan, pero de modo infor-
mal. En definitiva, los productores 
agrícolas que venden sus cultivos 
para la obtención de ingresos, pero 
de manera informal, sin inicio de ac-
tividades, ni patentes comerciales.  

Los dos bonos mencionados se 
van a entregar a través del Instituto 
de Desarrollo Agropecuario (Indap) 
y, en el caso del bono de $3 millones, 
no solamente es para los usuarios 
Indap, sino que para todos aquellos 
productores que fueron catastra-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dos también de otras áreas produc-
tivas. Por ejemplo, podemos encon-
trar el caso de un pequeño empren-
dedor turístico que haya resultado 
beneficiado.  

El tercer apoyo directo es un sub-
sidio de Sercotec de hasta $10 millo-
nes que va a ir directo a las micro, pe-
queñas y medianas empresas for-
males que sufrieron con los efectos 
de los incendios que también bus-

can recuperar su capital de trabajo 
y su inversión. Ese es el apoyo con-
creto para los formalizados, tanto 
Indap, como de otras actividades 
que no sean silvoagropecuarias. 

Estamos con el catastro que hici-
mos como Ministerio de Economía 
durante más de un mes. Estuvimos 
visitando presencialmente a cada 
una de las micro, pequeñas y media-
nas empresas afectadas.  
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Entendiendo de que hay algunas 
empresas medianas que no van a 
poder recuperarse mucho con $10 
millones, ahí el plan considera un 
cuarto apoyo que va a ser ejecutado 
desde Corfo, donde se va a entregar 
la posibilidad de financiarle un pro-
yecto con un tope de hasta $40 mi-
llones con un aporte empresarial del 
50%. Esto quiere decir que Corfo 
puede entregar hasta $40 millones 
de subsidio directo, pero el empresa-
rio tiene que aportar otros $40 millo-
nes. Existen varios complejos que 
perdieron galpones grandes con ma-
quinaria industrial. 

Entendiendo que no todas las em-
presas cuentan con estos $40 millo-
nes en su bolsillo, se hizo el diseño 
para que el empresario pueda tener 
créditos de inversión en el BancoEs-
tado a través de los fondos de garan-
tías estatales que existen, como, por 
ejemplo, el Fogape.  

-¿Qué otro sector busca fortale-
cer el plan? 

-El eje de desarrollo productivo 
tiene otra parte que busca promo-
cionar y fortalecer algunos sectores 
económicos afectados como el turis-
mo. Esto no implica entregar recur-
sos de forma directa, sino que reali-
zar acciones que vienen con una se-
gunda fase que son más de mediano 
plazo hasta diciembre de este año o 
incluso para 2024. Se piensa desarro-
llar el sector turístico a través de al-
gunos programas de viajes sociales 
que tiene el Servicio Nacional de Tu-
rismo (Sernatur), también algunos 
programas estratégicos que tiene 
Corfo para trabajar con productores 
frutícolas y vitivinícolas para entre-

cuperación? 
-Podemos diferenciar dos gran-

des momentos. Lo primero es la re-
cuperación del capital perdido aho-
ra mismo. Eso se va a realizar duran-
te este segundo y tercer trimestre del 
año, esto quiere decir que no vamos 
a pasar más allá de octubre con esto 
que es para recuperar infraestructu-
ra; maquinaria; equipamiento; entre 
otras cosas.  

Luego vienen otras acciones 
para generar habilidades y condi-
ciones para el desarrollo producti-
vo. Eso ya es de mediano y largo 
plazo, ahí estamos hablando de 
hasta el año 2024 seguir trabajan-
do con esto. Por ejemplo, esto invo-
lucra ayudar a que alguna coope-
rativa o agrupación de productores 
tengan espacios de comercializa-
ción y eso implica generar proyec-
tos de infraestructura. 

garles capacitaciones y asesorías 
para que ellos puedan encontrar 
nuevos mercados. 

El plan también considera seguir 
fortaleciendo los subsidios labora-
les, a través del Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo (Sence) se 
van a seguir entregando subsidios a 
los trabajadores que están en las 
empresas afectadas. Esto para que 
las compañías sigan manteniendo 
los empleos y los salarios. A parte de 
eso, también se van a profundizar las 
medidas que tienen que ver con ali-
vios tributarios. 

-¿Existe alguna proyección de 
inversión? 

-Hay que considerar que el Plan de 
Reconstrucción tiene un presupues-
to que supera los $200 mil millones 
para las tres regiones afectadas. 
Dentro del plan, el eje de recupera-
ción productiva contempla un poco 
más de $60 mil millones para las 
tres regiones, lo que equivale a un 
30% de todo el Plan de Reconstruc-
ción. Para la Región del Biobío espe-
ramos que, al menos, los montos 
destinados superen los $20 mil mi-
llones. Eso todavía se está definien-
do y yo creo que la próxima semana 
podríamos tener un dato más afina-
do, pero al menos estaríamos ha-
blando de $20 mil millones para la 
Región sólo en el eje de recuperación 
productiva. Esto sin considerar los 
otros cuatro ejes que hablan de ha-
bitabilidad, apoyo psicosocial, in-
fraestructura, entre otros aspectos. 

-Se había anunciado un aporte 
estatal desde Indespa a Punta La-
vapié, ¿ya existe un programa de 
apoyo para los pescadores afec-
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tados de esa zona? 
-El caso de Punta Lavapié es pun-

tual y está considerado dentro del 
Plan de Reconstrucción. Es un apo-
yo muy focalizado y es una acción 
sólo para esa localidad. Son $500 
millones que el Instituto Nacional de 
Desarrollo Sustentable de la Pesca 
Artesanal y de la Acuicultura de Pe-
queña Escala (Indespa) va a destinar 
para cerca de 80 pescadores y pes-
cadoras de Punta Lavapié que per-
dieron su equipo de buceo y mate-
rial de pesca. Ese monto lo que bus-
ca es recuperar los insumos y 
equipos para que los pescadores 
puedan volver a realizar su actividad 
económica.  

La diferencia con las otras medi-
das señaladas es que no se les va a 
entregar el dinero a los pescadores, 
porque en los otros casos se van a en-
tregar esos subsidios y bonos direc-
tamente a las empresas y producto-
res informales. En el caso de los pes-
cadores de Punta Lavapié no se les 
va a entregar dinero, lo que sucede 
ahí es que Indespa ya tiene el catas-
tro de quiénes son los pescadores 
afectados y qué es lo que perdieron.  

Este apoyo para Punta Lavapié 
consta de dos etapas. La primera es 
para comprar nuevos equipos y ma-
teriales para la actividad extractiva 
propiamente tal y luego de eso, una 
segunda etapa es para actividades 
que le entregan valor a esta activi-
dad. Por ejemplo, una congeladora, 
materiales para envasar, selladoras. 
Eso viene en una segunda fase, por-
que primero se necesita tener las 
soluciones habitacionales. 

-¿Están trabajando con plazos 
para desarrollar este Plan de Re-

3 
regiones componen el plan.

80
pescadores de Lava Pié serán 
parte del beneficio.
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TRES VINOS DE CARACTERÍSTICAS ESPECIALES

Potenciar la producción de la coope-
rativa vitivinícola Cerro Negro (Coovi-
cen), de Quillón, en la región de Ñuble, 
con miras a la exportación de vino a 
granel, es el objetivo del “Programa de 
transferencia tecnológica para la pro-
ducción de vino y vinificaciones espe-
ciales de variedades disponibles en el 
Valle del Itata”, ejecutado por el Depar-
tamento de Agroindustrias de la Facul-
tad de Ingeniería Agrícola de la Univer-
sidad de Concepción (FIAUdeC), en 
conjunto con la Facultad de Agrono-
mía UdeC, con recursos del Gobierno 
Regional de Ñuble. 

El programa, de 18 meses -hasta 
mayo de 2024-, busca mejorar la com-
petitividad de la cooperativa, que pos-
tuló con éxito al programa en una con-
vocatoria abierta. 

Su director, el Dr. Juan Antonio Cañu-
mir, indicó que persiguen tres objetivos: 
aumentar la capacidad productiva con 
la incorporación de 14 cubas, que serán 
inauguradas el próximo 11 de abril; de-
sarrollar vinificaciones especiales de 
variedades de la zona en los laboratorios 
de la UdeC; y prospectar mercados a ni-
vel nacional e internacional para mejo-
rar la comercialización de sus vinos. 

En el equipo participan, además, el 
coordinador del programa, el Dr. Chris-
tian Folch, de la FIAUdeC; el Dr. Guiller-
mo Pascual, de Agronomía UdeC; y el 
ingeniero Gustavo Martínez. 

El Dr. Cañumir contextualizó que 
“los precios en Chile están manejados 
por las viñas grandes, los productores 
pequeños están muy limitados en la co-
mercialización, ya que no tienen la ca-
pacidad de guardar estas producciones 
para después buscar mejores nichos de 
mercado. Entonces, una alternativa es 
que puedan vinificar su producción y 
negociar precios con grandes volúme-
nes de vino a granel”. 

Explicó que “la idea es proveerles 
de equipamiento y conocimientos que 
les permitan una mejor comercializa-
ción. Además, vamos a potenciar su ca-
pacidad de almacenamiento de forma 
significativa, para que tengan más op-
ciones de negociar precios, dados los 
mayores volúmenes”. 

Académicos UdeC 
potencian exportación 
de vino en cooperativa
El programa de transferencia tecnológica con Coovicen 
cuenta con financiamiento del Gobierno Regional y busca 
aumentar capacidad de producción.

El investigador apuntó que “noso-
tros los vamos a apoyar en la gestión 
comercial porque el objetivo es que 
ellos exporten. Vamos a hacer pros-
pecciones de mercado, nuestra idea 
es enviar muestras”. 

En esa línea, el Dr. Folch, director del 
Departamento de Agroindustrias, ase-
veró que la unidad “cuenta con el capi-
tal humano y equipamiento a escala pi-
loto, que le permite ofrecer una amplia 
variedad de servicios, que van en direc-
to beneficio de los pequeños y media-

nos productores agrícolas de Ñuble”. 
El Dr. Guillermo Pascual, enólogo a 

cargo de las vinificaciones especiales, 
sostuvo que “en un inicio se pensó en 
base espumante granel, pero una vez 
que comenzamos a trabajar con Coo-
vicen, llegamos a un acuerdo a raíz de 
un anhelo que tienen, que es generar vi-
nos dulces de baja graduación alcohó-
lica, de 8 a 9 grados, y alta concentra-
ción de azúcar, es decir, 40-50 gramos 
por litro, que se podrían llamar fer-
mentos, por ejemplo, porque legamen-

te no se pueden denominar vinos (la 
Ley exige un mínimo de 11,5°)”. 

Detalló que desarrollarán “tres vini-
ficaciones con variedades representa-
tivas de Quillón: un vino seco de la 
cepa Chasselas (Corinto), que terminó 
de fermentar y está en el proceso de cla-
rificación y estabilización; un vino dul-
ce de Moscatel de Alejandría; y un vino 
dulce rosado de uva País”. 

Explicó que “se les va a entregar un 
protocolo con las prácticas para reali-
zar este tipo de vinos, se va a hacer una 
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socialización con los productores; la 
idea es que ellos puedan implementar-
los con las adaptaciones que corres-
pondan en razón de los volúmenes”.  

 
Exportar 

Eduardo Carrasco, presidente de la 
cooperativa que reúne a 60 producto-
res de uva, valoró la pertinencia del 
programa “en una etapa de nuestro 
crecimiento en que nos estamos pro-
yectando en el largo plazo”. 

Destacó que gracias a las nuevas cu-
bas aumentarán su capacidad desde 1 
millón 500 mil litros, hasta 2,7 millones. 
“Nos permite dar respuesta a la nece-
sidad de los socios que quieran vinifi-
car. Hay gente que está vinificando por 
primera vez, porque se han convenci-
do que se pueden obtener mejores in-
gresos que con la uva”, subrayó. 

El año pasado, Coovicen recibió 7 
millones de kilos de uva, de las cuales 
destinó 2,5 millones a la elaboración de 
1,7 millones de litros de vino, que ven-
dieron a empresas nacionales; y el res-
to se comercializó como uva. 

“La meta es exportar. El mercado 
nacional es muy complicado, está do-
minado por unos pocos y los precios 
son muy bajos”, reflexionó Carrasco. 

 
Asociatividad 

Por su parte, el gobernador Óscar 
Crisóstomo, expresó que “como Go-
bierno Regional, estamos financiando 
un programa - la inversión total as-
ciende a $350 millones- para que los 
productores cuenten con mayor tecno-
logía en el proceso de vinificación, es-
pecialmente en el vino a granel, fo-
mentando en paralelo la asociatividad 
que a todas luces ha mostrado venta-
jas en este rubro”.  

“Es precisamente esta zona la que 
sufrió mayor afectación durante los 
incendios forestales, donde muchos 
pequeños viñateros perdieron sus bo-
degas, cubas en las que almacenaban 
el vino, por lo tanto, este programa, 
que si bien fue concebido con anterio-
ridad, viene a mitigar parte de esos 
efectos”, puntualizó.

Una disminución de 41,4% en doce 
meses experimentó la producción de 
carne en vara de ganado bovino de la 
Región del Biobío, que totalizó 750,5 
toneladas, incidido principalmente 
por la menor producción de carne de 
novillos, según lo informado por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

El ganado bovino rematado en fe-
rias de la agrupación de las regiones 
de Ñuble y Biobío, anotó un descenso 
de 16,1% en doce meses. 

Biobío: producción de carne 
bovina en vara bajó 41%

FOTO: DIARIO LA TRIBUNA DE LOS ÁNGELES

En la Región del Biobío, el beneficio 
de ganado bovino alcanzó a 2.937 ca-
bezas, registrando una contracción 
interanual de 40,6%. 

En tanto, el 5,2% de la producción 
de carne en vara de ganado bovino na-
cional fue producida en la región.  

La producción de carne en vara to-
talizó 769 toneladas en la Región del 
Biobío, registrando una disminución 
de 40,9% respecto a igual mes del año 
anterior. 

La producción de carne en vara de 
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ganado bovino totalizó 750,5 tonela-
das, exhibiendo un descenso de 41,4%, 
lo que significó 530 toneladas menos 
en la comparación interanual. 

Todas las categorías mostraron 
comportamiento negativo destacan-
do principalmente novillos (-41,8%), 
vaquillas (-39,5%) y vacas gordas (-
39,5%). 

La producción nacional de carne en 
vara de bovino totalizó 14.520,7 to-
neladas, siendo la agrupación de las 
regiones de Los Ríos y Los Lagos la que 
concentró el 40%, seguido de La Arau-
canía que contribuyó con el 20,6% y la 
Región Metropolitana con el 15,4%. En 
tanto, la Región del Biobío participó 
con el 5,2%.
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Punto de 
 equilibrio 

Para Sergio “Tilo” Gonzá-
lez, baterista, percusionista y 

uno de los fundadores de la his-
tórica banda Congreso -con más 

50 años de trayectoria-, el mantener 
la armonía y continuidad dentro 
de un proyecto musical, es clave el 
poder tener claras las cosas desde 
un principio, compartir todo por 
igual y sin hacer ningún tipo de di-
ferencias ni liderazgos. “Nunca nos 
hemos separado ni tampoco está 
dentro de nuestros planes. Cuando 
lo hagamos, ya no volveremos. Lo 
primero que nos une es el amor por 

la música, y el cari-
ño entre noso-

tros. Es decir, 
no existen lí-
deres o al-
guien que im-

ponga cosas, 
venimos de la época de 

las comunidades, en los años sesen-
ta así se funcionaba. en grupos y sin 
individualismos. Nos queda esa 
manera de vivir, todos somos im-
portantes dentro de la comunidad 
llamada Congreso. Lo otro, es tener 
el sentido del humos, ya sea en los 
buenos como en los malos momen-
tos”, confesó, 

Opinión a la que agregó, coinci-
diendo también con lo expresado 
por Pincheira, que “es muy bella la 
convivencia entre nosotros, es 
como una especie de matrimonio, 

¿Por qué se producen los quiebres o 
pausas dentro de un proyecto musical?

A PROPÓSITO DEL REGRESO DE LOS BUNKERS Y EL FIN DE CHANCHO EN PIEDRA

Hace unas semanas, la banda na-
cional Chancho en Piedra anunció 
que entrarán en un receso definiti-
vo, poniendo fin -o pausa- a 
una carrera de casi tres déca-
das ininterrumpidas. Una des-
pedida que estará precedida por 
un par de conciertos en distintas 
ciudades del país, los cuales ya han 
agotado gran parte de sus entradas.   

También hace semanas atrás en 
Concepción vivimos el esperado 
retorno de Los Bunkers. Un multi-
tudinario concierto -con más de 
40 mil personas- que tuvo como 
escenario el estadio Ester Roa Re-
bolledo y que abrió el camino a 
una nueva etapa para el quinteto 
penquista, con posible nuevo dis-
co -el sencillo “Rey” liberado en 
marzo así lo demostró- y giras por 
el país y el extranjero. De hecho, 
por estos días se encuentran en 
ello en México. 

Y así múltiples idas y venidas, 
quiebres y reencuentros  de gru-
pos locales, nacionales e interna-
cionales. Una especie de ciclo 
o proceso cuyas motivaciones 
son de las más diversas y va-
riadas. “En la vida artística de 
los grupos y los cantantes 
ocurren todas esas cosas. Por 
una parte,  se produce un des-
gaste natural y causan los recesos 
o separaciones. Por otra, se llega a 
un agotamiento artístico, como que 
la propuesta no tiene nada más que 
decir,  un cansancio en ese sentido. 
algunas veces eso guarda relación 
con que un proyecto artístico como 
que no dió los resultados esperados. 
O sucede que algunos grupos como 
que quedan fuera de época, o sea, 
no logran evolucionar lo sufi-
ciente como para estar con 
los tiempos”, dijo Rodrigo 
Pincheira, académico e in-
vestigador musical. 

Palabras a las que el 
también periodista espe-
cializado en música añadió que 
“también sucede que hay algunos 
integrantes que tienen otras nece-
sidades expresivas u otras inquietu-
des que superan la vida de un gru-
po. Igual hay bandas que siguen 
existiendo, pero en paralelo algu-

Son múltiples las causas y factores que gatillan que una banda 
se separe o tome un receso temporal o definitivo, 

ya sea por ego, otros intereses musicales, fatiga 
creativa, hasta cansancio de la rutina o quedar 

desfasado de época.

nos miembros tienen otros 
proyectos musicales. E igualmente 
a veces hay motivaciones econó-
micas, como para ‘hacer caja’ como 
se dice, de esos hay muchos ejem-
plos.Todas esas cosas son válidas 
como para explicar cuando los gru-
pos se separan o entran en rece-
sos. En el mundo de los músicos 
siempre late, que la dinámica que se 
da dentro de una banda, es como 
un matrimonio”.  

 

con altos y bajos, pero al fin y al 
cabo llegamos a entendernos. Igual 
es importante y bonito, el admirar 
al otro, no tirarlo para abajo como 
se dice. Me encanta como Pancho 
-Sazo- escribe sus textos, lo mismo 
como toca el piano Almarza, hay 
una admiración mutua y eso pro-
duce que se den las cosas de mane-
ra más fácil y sana. No puedes pre-
tender ser el líder, si todos somos 
importantes”. 

González igual hizo hincapié en 
la capacidad, dentro de un grupo, 
de que algún o algunos integrantes 
emigren hacia otros horizontes o 
intereses musicales, “eso ha ocu-
rrido con nosotros, ellos se van fe-
lices y nosotros igual nos quedamos 
contentos, como ocurrió con Joe 
Vasconcellos, Ernesto Holman, Jor-
ge Campos, y un montón de músi-
cos que han pasado por Congreso, 
y no hay ningún drama por ello, 
por el contrario”. 

Por su parte, para Mauricio Melo, 
incombustible guitarrista y músico 
penquista integrante de bandas 
como Emociones Clandestinas y 
Santos Dumont, el tema de las rup-
turas y quiebres, con y sin retor-
nos, se originan por múltiples cau-
sas y razones, “ya sea por el ego de 
los diferentes integrantes, el aburri-
miento, agotamiento creativo, es 
muy como una relación de parejas 
o matrimonio, a veces se producen 
diferencias irreconciliables y que 
no hay vuelta atrás, y en otros casos, 
se puede llegar a una reconcilia-
ción amistosa. Hay desgastes que se 
ven a simple vista”. 

Dichos a los que sumó que “he 
sido testigo de aquello en bandas 
muy antiguas e históricas, en que 
cuando van a tocar, se transforma 
en una rutina agotadora”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Regresos 
emblemáticos

“Hay casos en que se hace 
necesario que algunas 
bandas o proyectos vuelvan 
a la escena musical”. 
Rodrigo Pincheira, 
investigador musical. 

“La música tiene un poder 
tan grande del amor, que 
puede servir para juntar a la 
gente denuevo”. 
Mauricio Melo, histórico 
músico penquista.

“Nunca nos hemos separado 
ni tampoco está dentro de 
nuestros planes, cuando lo 
hagamos ya no volveremos”. 
Sergio “Tilo” González, 
integrante de Congreso.

Los Tres es un claro ejemplo 
de un regreso esperado, 
aunque con la mitad de sus 
integrantes originales.
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ha disputado en Berlín el 
equipo de Jaime Urrutia, 
cosechando dos triunfos 
y dos derrotas.

encuentros
4

A las 13:30 horas de Chile, el 
CDA jugará ante el TG Hanau, 
cuadro local que marcha 
invicto en el campeonato.

Van por una 
histórica final

CUADRO U18 ES EL ÚNICO SUDAMERICANO DE LA COMPETENCIA

Una experiencia inolvidable. El 
CD Alemán se ha dado el lujo de 
competir en Europa ante enormes 
equipos del continente. Y ha dejado 
muy alto el nombre del país, ya que 
a las 19:30 horas de Alemania (13:30 
en Chile) se jugará el paso a la final 
del International Easter Cup Berlin 
Moabit, torneo que vive su décima 
edición.  

Se juega en más de 20 categorías, 
inferiores en femenino y masculino, 
además de adultos damas y varones 
en Basket Paralímpico. En total, son 
más de 130 equipos de alrededor de 
30 países, siendo el Club Deportivo 
Alemán el primero en sudamérica 
en viajar a competir. Jaime Urrutia 
fue a cargo de la delegación U18 del 
cuadro germano, que formó parte 
del Grupo B con Gent-Oost Eagles 
y Amon Jeugd Gentson (Bélgica), 
Smoothhandles Elite Academy 
(USA) y Red Stars (Países Bajos). La 
cosecha fue positiva, ya que el CDA 
obtuvo el segundo lugar tras ganar 
y perder dos partidos, pero tener 
mejor diferencia en puntaje. “Fue 
muy parejo el grupo. Teníamos la 
expectativa de tener una cantidad 
de partidos que normalmente en el 
medio nacional no se nos da, ante 
jugadores que tienen un biotipo 
muy distinto a los que enfrentamos 
regularmente. Ha sido una enorme 
oportunidad para todos, primero 
por lo cultural. Nos apoyó el Gore y 

El CD Alemán brilla en Europa y se 
codea con los mejores del mundo 
Los dirigidos por 
Jaime Urrutia han 
tenido una enorme 
participación en 
Berlín. Esta tarde 
buscarán el paso  
a la gran final en  
el International 
Easter Cup ante el 
TG Hanau.  

FOTOS: CDA

decisiva del torneo, clasificando a 
semifinales. Tras vencer a Red Stars  
por 27-20 y a Gent Oost Eagles por 
24-8, los germanos se preparan para 
dar un golpe. Su rival en tal etapa 
será TG Hanau, cuadro local que 
ganó sus tres duelos del Grupo A, 
obteniendo el primer puesto de su 
zona imponiéndose por holgados 
marcadores: 52-29, 69-23 y 51-32 
ante elencos de Bélgica, Alemania 
y Países Bajos. “Es un equipo de alto 
nivel. Esperamos que sea un buen 
partido y soportemos la intensidad 
de juego. Nosotros defensivamente 
corremos la cancha completa, dado 
que damos ventajas considerables 
en cuanto a la capacidad atlética y 
envergadura. El desempeño de los 
chicos ha sido muy bueno, en una 
experiencia linda e impagable. El 
club local de acá (BC Lions) ya está 
comprometido a participar en la 
Copa Alemania que organiza el 
CDA en enero. Esperamos que sea 
el primer torneo internacional con 
un equipo desde Berlín”, cerró el 
técnico Jaime Urrutia.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

En el certamen hay presentes 
equipos de Alemania, Dinamarca, 
Estados Unidos, Bélgica, Suecia, 
China, entre otros países, siendo 
Chile el único de sudamérica.
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tuvimos una gran gestión del club 
para dar parte importante del cos-
to que significó el viaje”, comentó 
Urrutia desde Alemania a Diario 

Concepción.   
 

Palabras mayores  
El CD Alemán se instaló en la fase 

NICOLÁS CARVACHO, destacado basquetbolista nacional que compite 
en la Bundesliga, compartió con el plantel U18 del CDA en Berlín.

Sufrieron menos que en la fecha anterior. 
Naval festejó en casa al vencer por 3-0 al Club 
Deportivo Meza de Padre Las Casas.  

Los goles para el “Ancla” fueron marcados 
por Michael Garcés (2) y Marcos Araya, en un 

triunfo que mantiene a los dirigidos por Pérez 
arriba con 6 puntos.  

Naval alineó a Palma; Tapia, González, Rivas, 
Moraga; Merino, Suazo, Valdebenito, Garcés;  
Garretón y Araya.

Naval sigue firme tras golear en El Morro 
FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO
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tiene Fernández Vial en el 
torneo de Segunda División, 
enfrentando en la próxima 
fecha a General Velásquez.

puntos
4

Huachipato no quiere sorpresas 
Se ha dado la lógica en lo que va 

de Copa Chile en los partidos entre 
cuadros amateur y profesionales. 
Por ello y para intentar llegar lo 
más lejos posible en un torneo que 
les ha sido esquivo, en Huachipato 
no quieren sorpresas.   

Los acereros visitarán en el Ester 
Roa al Teniente Merino de Barrio 
Norte, cuadro que presenta en sus 
filas a valores que hace poco fueron 
profesionales como Matías Lagos o  

torneo. No pensamos en que es un 
partido ante un cuadro amateur, 
sino que es un duelo de copa. No 
nos confiamos, preparamos este 
partido con ganas y con la idea de 
demostrarle a Gustavo (Álvarez) 
para jugar. La expectativa es hacer 
un gran papel, estar en la primera 
plana de un torneo que es difícil y 
competitivo”, expresó el delantero 
Mateo Acosta, que será titular en 
esta jornada.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ACOSTA 
SUMA 2 
GOLES en 
318 minutos 
con la 
camiseta de 
la usina.

Ignacio Sepúlveda. “Tomamos este 
partido con seriedad y las mismas 
ganas que cualquier encuentro del 

JONATHAN ORELLANA, DT FERNÁNDEZ VIAL:

Euforia aurinegra tras clasificar 
de forma emotiva y electrizante en 
Copa Chile. Porque no se trató de 
avanzar de ronda solamente, sino 
que fue eliminando del camino al 
clásico rival y de forma agónica. El 
empate de Gillard y las atajadas de 
Veloso le devolvieron la alegría a 
un pueblo vialino que desde hace 
más de un año sólo había convivido 
con el sufrimiento.  

El DT Jonathan Orellana dijo tras 
el partido que “el rival nos esperó y 
entregó la posesión. Buscaron más 
la contra y reagruparse. Es súper 
difícil entrarle a un equipo que se 
defiende estando 0-0. Y cuando nos 
superaron y convirtieron, mucho 
más. Cambiamos el sistema, pusi-
mos al lateral derecho de último 
hombre y esa es valentía del equipo 
de entender y atreverse en la dificul-
tad. Estaba Carlos Gómez solo en el 
medio y todos arriba. Sin tanta ela-
boración, pero con intención. Eso es 
perseverancia, creer hasta el último. 
Los penales eran convencimiento, 
se notaba. La gente fue importante”. 

Entrenaron penales durante la 
semana. “Le dimos mucha impor-
tancia a la definición. Siempre pen-
samos en ganar los 90’, pero había 
una chance más y quienes patearon 
fueron quienes estaban más fuertes. 
Con valentía y fuerza logramos el 
empate. Estamos felices. Hablamos 
con Nery (Veloso) en la semana y si 
estábamos aplicados sin cometer 
errores, la llave la iba a liquidar él 
con su capacidad. Hace poco esta-

“El equipo creyó, fue 
atrevido y perseverante” 

entero hasta el último. En el inicio 
del partido dominamos frente a un 
rival que nos jugó de contra todo el 
partido. Buscamos elaborar, salir 
jugando y generar espacios sabien-
do que en un descuido nos podían 
vulnerar. La forma en que se ganó es 
súper importante para lo que viene. 
Este envión nos va a dar mucha más 
fuerza y convencimiento del traba-
jo que se está haciendo”.

CREDITO FOTO

Tras eliminar a Deportes Concepción, el entrenador aurinegro expresó que “la 
forma en que se ganó es súper importante, es un envión que nos da fuerza”.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ba en Primera y marca diferencias. 
La llave la ganó él”, agregó Orellana. 

Finalmente, el DT del “Almirante” 
sostuvo que “Así son los clásicos. 
Hace muchos años jugué uno, no 
con tanta gente, pero sí con pasión. 
Nos entregamos hasta el último. Es-
toy súper contento porque los juga-
dores entienden lo que queremos y 
confían en nuestro trabajo. Si no se 
sufre no es Vial. Es una tendencia. 
Buscamos recuperar la identidad 
de la gente, del club y lo que uno 
quiere como DT, entregándonos por 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TENIENTE MERINO

Estadio: Ester Roa 
Hora: 15:00 
Árbitro: Fernando Véjar

HUACHIPATO

Rojas no 
dramatiza: 
“vi un gran 
avance” 

A ningún hincha lila le gustó 
la eliminación ante Fernández 
Vial, pero sin duda los fanáticos 
entendieron que el “León” no 
jugó un mal partido en relación 
a las presentaciones que había 
sostenido en Segunda. Aquello 
se reflejó en el aplauso cerrado 
por parte de la galería sur tras la 
tanda de penales.  

Por ello, y solamente con una 
semana en el cargo, el técnico 
Claudio Rojas fue prudente para 
analizar el post partido. “Haber 
estirado el marcador en cero 
hasta el 95’ creo es un gran logro 
para Deportes Concepción, ya 
que en el torneo de Segunda no 
habíamos podido lograrlo. Ese 
ya es un tremendo avance”, dijo 
el DT lila. 

En la misma línea, el técnico 
morado expresó que “en la fase 
defensiva estuvimos correctos 
hasta el final. En todo el partido 
no tuvimos situaciones de gol en 
contra, fueron todos centros y 
situaciones periféricas. Creo 
que en la jugada del 1-1 bajamos 
el nivel de concentración. Soy 
optimista con lo que viene”.  

Los lilas ahora jugarán este 
viernes ante San Antonio Unido.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Santoral: Demetrio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/19 8/26
LOS ÁNGELES

10/30
SANTIAGO

7/27                    
CHILLÁN9/29

RANCAGUA

10/27
TALCA

13/26
ANGOL

13/21
TEMUCO

5/19
P. MONTT

13/19
LUNES

14/17
MARTES

13/15
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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